
留 得 青 山 赢 得 未 来
——代表委员热议“稳住上亿市场主体”

政府工作报告提出，保障就业和民生，必须稳住上亿市场主体，尽力帮助企业特别是中小微企业、个体工商户渡过难关。为此，要加大减税降费力度，推动降低企业生产经

营成本，强化对稳企业的金融支持，并强调要坚决把减税降费政策落到企业，留得青山，赢得未来，这引发了代表委员们的热议。

“逆全球化趋势给中国企业的国
际业务带来不小挑战。”全国人大代
表，TCL创始人、董事长李东生表示，
经济全球化趋势不会变，但规则会变，
中国企业要不断提升经营能力，从容
应对外部环境变化。特别是制造业企
业“走出去”不仅仅是把产品远销海
外，更要在当地构建完整的产业链与
供应链，实现可持续发展。

同时，李东生代表建议，要完善对
外贸易的信息预警机制，鼓励国内金
融法律等服务机构建立全球化业务，
建立对国内出口型企业的援助机制，
保障出口业务不出现大幅波动。此

外，还要做好顶层设计，加快产业结构
升级。

“我国产业发展必须把握住科技
进步大方向，抓住新一轮科技革命和
全球产业变革的机遇期，鼓励产业链
核心企业积极向产业链高附加值领域
拓展，实现转型升级。同时，还要营造
良好融资环境，在国内形成更有利于
具有战略性和全局性核心产业链发展
的营商环境。”李东生代表说。

“在经济全球化发展浪潮中，最重
要的是建立起比较优势。只有将核心
技术牢牢掌握在自己手里，才能在竞
争中立于不败之地。”李东生代表说。

全国人大代表李东生：

增强企业全球化经营能力
本报记者 李万祥

新冠肺炎疫情发生以来，如何处理医
疗废弃物、危险废弃物是全社会关注的焦
点之一。“疫情凸显了医废危废处理在公共
卫生应急机制中不可或缺的重要作用，而
医废危废处理能力作为卫生领域的基础设
施短板，急需更多布局。”全国政协委员、中
国节能环保集团有限公司董事长宋鑫说。

据介绍，新冠肺炎疫情暴发后，中国节
能环保集团有限公司紧急调度医废处置工
作团队驰援武汉。该团队连续作战，10小
时内完成建设方案，3天内完成4大类工程
设计图，8天内完成主设备吊装和管线敷
设，14天完成武汉医疗废弃物处置中心建
设任务，极大缓解了武汉市医疗废弃物超
负荷处置压力。

宋鑫委员建议，要进一步营造绿色发
展氛围，让绿色发展深入人心。只有全社
会达成共识，才能更好地补齐卫生领域基
础设施短板。

全国政协委员宋鑫：

医废危废处理

能力需更多布局
本报记者 周 雷

“留得青山，赢得未来。今年的政府工作报告提
出了一系列稳企业稳就业的举措，明确要求推动降低
企业生产经营成本，能够更有效地帮助企业顺利渡过
难关，共同提高抗击疫情的信心。”全国政协委员、安
徽埃夫特智能装备股份有限公司董事长许礼进说。

政府工作报告提出，推动降低企业生产经营成
本。降低工商业电价5%政策延长到今年年底。宽
带和专线平均资费降低15%。减免国有房产租金，
鼓励各类业主减免或缓收房租，并予政策支持。坚决
整治涉企违规收费。

“电费、房租等费用，对于大型企业来说可能占其
成本的比例较小，但对于中小微企业、个体工商户而
言，占其生产经营成本的比重很大，所以减税降费等
举措，对其帮助很大。”许礼进委员说，对于企业来说，
疫情是一场大考，政府第一时间协助企业复工复产，
让企业感受到了党和政府对企业的关心。

许礼进委员表示，近年来，企业真正享受到了减
税降费政策的实惠。为了应对疫情影响，工商业电价
降低政策延长至年底、宽带和专线资费降低、房租减

免或缓收等政策，将进一步减少企业的生产经营成
本，企业和个体工商户都会获得更多实实在在的
好处。

“对于大型制造业来说，生产制造研发测试各环
节的用电量是产品的成本之一，降低电费能有效帮助
企业降低生产成本，形成一定价格优势。此外，政府
还提供了一些公司办公免租、员工优惠住房和购房等
政策，帮助企业稳定人才、留住人才。”许礼进委员认
为，政府的一系列举措，有些是为了短期帮助企业渡
过难关，但更多的是长期政策，推动企业良性发展。

“企业在发展过程中也要加强自身创新，从自身
入手降成本、增效能。要把国家给予的税收支持、费
用减免等资金继续投入产品研发中，形成企业的核心
竞争力，提升自我的‘造血’能力，反哺社会。”许礼进
委员介绍，埃夫特公司在相关税收政策的优惠下，每
年税收缴纳减少支出上百万元到千万元，企业将这部
分资金继续用于研发，持续提升产品核心竞争力，形
成自主品牌影响力，努力打造一个良性循环的行业
生态。

全国政协委员许礼进：

降低经营成本对企业帮助很大
本报记者 吴 浩

政府工作报告提出，强化对稳企业的金融支持。
其中，涉及支持企业扩大债券融资、防止资金“空转”
套利、鼓励银行大幅增加小微企业信用贷等多项
内容。

全国政协委员、中原银行董事长窦荣兴表示，
强化对稳企业的金融支持，要从金融机构和企业
两种视角思考。从金融机构自身视角看，要增
强资本实力，加强金融创新，加快数字化转型，
更好具备稳企业的金融能力。

首先应鼓励中小商业银行扩充资本金，
拓宽融资渠道，增加风险抵抗能力，降低融
资成本，让中小银行、中小金融机构更有能
力支持中小微企业的平稳健康发展。

其次，金融机构要加强金融创新，特
别是围绕普惠金融领域、中小微企业的需
求开展适配的创新型金融产品探索。

再次，加快数字化转型，特别是商业
银行要加快“非接触式”金融服务，增加对
金融科技的投入，利用大数据、云计算、人
工智能等新方式，推动大数据融资和线上
金融服务发展。让过去“不敢贷、不愿贷”
的银行通过大数据工具能够更了解客户，
更好地实现风险控制。

窦荣兴委员说，对金融机构而言，除
了效率和降低成本之外，强化对稳企业的
金融支持，还要做好风险防控，增强底线

思维，要平衡好发展和防风险的
关系。

从企业的视角来看，新冠肺炎
疫情对中小企业发展影响较大，目
前多数中小企业最需要的是纾困
和救急，尽快走出生产和经营困
境。除了减税、降费等手段之外，
需要金融系统适当“让利”给中小
企业。可通过中国人民银行再贷
款降低融资成本，或通过中小微
企业贷款延期还本付
息政策再延长等手段，
对普惠型小微企业贷
款应延尽延，对其他困
难企业贷款协商延期，
还可通过急事急办全
力支持疫情防控和小
微企业复工复产。

窦荣兴委员说，中
原银行近年来快速推
动专项再贷款资金投
放。截至今年4月底，
该行已累计向61家疫
情防控重点保障企业
发放专项贷款71笔、金
额27.79亿元。

当前，脱贫攻坚已取得决定性进
展和重大历史成就，区域性整体贫困
基本得到解决。但是，脱贫攻坚从决
定性成就迈向全面胜利还面临不少
困难。

对此，全国政协委员，中国农业发
展银行党委书记、董事长解学智表示，
越到关键时刻，越要响鼓重锤，越是曙
光即将来临，越需奋力拼搏。“决战决
胜之际，农发行把服务脱贫攻坚作为
全年最重大的任务，强化责任落实，提
升普惠金融扶贫质效，进一步发挥金
融扶贫先锋作用。”解学智委员说。

据介绍，截至5月17日，农发行

今年已累计向未摘帽贫困县投放扶贫
贷款71.77亿元，同比多投放55.46亿
元。下一步，农发行将建立健全总行
统筹、省级分行负总责、总行部室对口
联系、市县分行抓落实的挂牌督战工
作机制。同时，优化信贷政策，集中力
量助力攻克深度贫困堡垒。

解学智委员表示，到2020年现行
标准下的农村贫困人口全部脱贫，是
党中央向全国人民作出的郑重承诺。
农发行将继续以“咬定青山不放松”的
韧劲、“不破楼兰终不还”的拼劲，抓紧
抓实抓细普惠金融各项工作，为夺取
脱贫攻坚战全面胜利作出应有贡献。

全国政协委员解学智:

提升普惠金融扶贫质效
本报记者 陆 敏 彭 江

全国政协委员窦荣兴：

银行合理让利提高企业获得感
本报记者 周 琳

政府工作报告提出，今年继续执行下调增值税税
率和企业养老保险费率等制度，新增减税降费约
5000亿元。前期出台6月前到期的减税降费政策，包
括免征中小微企业养老、失业和工伤保险单位缴费，
减免小规模纳税人增值税等，执行期限全部延长到今
年年底。小微企业、个体工商户所得税缴纳一律延缓
到明年。预计全年为企业新增减负超过2.5万亿元。

“一系列减税降费举措，绝对是广大企业发展路
上的‘好彩头’。”全国人大代表、四川好彩头实业股份
有限公司董事长何敏说，与众多企业一样，好彩头实
业股份有限公司切实收获了减税降费的红利。“新冠
肺炎疫情发生以后，企业面临着资金短缺、物资紧张
等诸多问题。国家及时出台了一系列税费优惠政策，
为企业雪中送炭，解决了大问题。”何敏代表说。

何敏代表介绍，疫情防控期间，好彩头实业股份
有限公司享受到企业电费补贴、降低贷款利息、减免
社保费等优惠政策，累计优惠金额超100余万元。

“好政策关键在落实。疫情期间，税务部门主动
作为，积极助推企业发展，第一时间上门宣传支持企

业复工复产税收优惠政策，细心辅导网上办税，让我
们切实享受到了国家减税降费政策红利。”何敏代表
说，地方政府及时组织驻企专班，为企业解决防护物
资、原料采购、金融贷款、岗位用工等具体困难。在多
方合力帮扶下，一度按下“暂停键”的好彩头公司加速

“重启”——今年2月中旬复工复产，3月中旬全面恢
复产能，4月底产值恢复到同期水平，本月底可实现
同比增长。

“今年的减税降费力度比去年还大，这将进一步
激励企业创新创业，激发市场活力，推动经济高质量
发展。预计今年，我们企业可以享受的减税降费额度
将达到300多万元。”何敏代表说，“负担减了，活力必
然增加。减下来的税费我们可以用于研发创新、升级
设备、员工培训等。”

何敏代表还表示，今年政府工作报告提出的包括
加大减税降费力度在内的一系列着力稳企业保就业
的措施，针对性、操作性很强，破解了当前民营企业发
展的难点、堵点，为企业渡过难关、发展壮大注入了

“强心剂”，让企业对战胜困难充满信心。

全国人大代表何敏：

新增减负超2.5万亿元带来巨大“好彩头”
本报记者 董碧娟

上图 5 月 22 日下午，人大广东

代表团在驻地举行全体会议，审议政

府工作报告。

本报记者 李 苑摄

右图 5 月 23 日下午，人大宁夏

代表团审议政府工作报告。全国人大

代表、国家能源集团公司党组巡视组

组长邵俊杰发言。

本报记者 马春阳摄


